

Reflexiones sobre la Estrategia de Inteligencia Artificial de la Agencia Tributaria.

Recientemente se ha publicado la Estrategia de Inteligencia Artificial de la Agencia Tributaria. Creemos que es necesario reflexionar, analizar y estudiar dicha estrategia en el marco jurídico dados los desafíos que representa para la ciencia del Derecho Financiero y Tributario. Nadie pone en duda que la Agencia Tributaria ha dado un paso de gigante en 2024, no exento de debate, al implementar una Estrategia de Inteligencia Artificial (IA), posicionándose como una de las primeras administraciones tributarias en adoptar esta disruptiva tecnología.

En los últimos años, la IA ha avanzado enormemente, ofreciendo soluciones innovadoras a desafíos tributarios y aduaneros. La Agencia Tributaria ha diseñado una visión estratégica para maximizar los beneficios de la IA, mientras debe abordar los riesgos y complejidades que esta tecnología conlleva.

El objetivo central es claro: utilizar la IA para mejorar el cumplimiento voluntario de las obligaciones fiscales de los ciudadanos. De hecho, ya se están aplicando estos avances para optimizar los servicios de información y asistencia, y en la detección y corrección de posibles incumplimientos fiscales.

La IA facilita el cumplimiento de las obligaciones fiscales, asegurando que los datos declarados sean precisos y minimizando errores, lo que reduce la necesidad de comprobaciones posteriores. En efecto, mediante el uso de la IA se disminuye el riesgo de errores humanos, especialmente en tareas que manejan grandes cantidades de datos, permitiendo que los recursos humanos se enfoquen en funciones más críticas.

La Agencia Tributaria se ha comprometido a usar la IA dentro de un marco de seguridad conforme a la ley, siendo sus principios rectores los siguientes:

- Garantizar la participación humana en todas las etapas del desarrollo y uso de la IA.
- Aplicar principios éticos para una IA responsable y respetuosa con los derechos fundamentales de los contribuyentes.
- Establecer una metodología rigurosa para asegurar la calidad y gobernanza de los proyectos de IA, cubriendo desde la especificación de requisitos hasta el seguimiento y mantenimiento del sistema.

¡Os esperamos!